

EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, SÁBADO 30 DE JULIO DE 1904

NUM. 1.115

**CERVE-
CERIA**

TRAUBE

**LAGER
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

"La Buenaventura"

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

SE HA TRASLADADO

frente al Parque Central en la esquina diagonal á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

HOTEL FRANCES

— DE —

Francisco Carranza

ESPARTA

25 varas de la estación del ferrocarril

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.— Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.— Servicio especial.— Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

1° | 6. | 904.

TODO BARATO

Se hacen

camisas á la medida

para hombres y niños

en casa de Eduardo Maroto
100 varas al Sur del Puente de la Fábrica

Se vende una cocina de hierro usada.

Se reciben órdenes en la tienda de Menardo Iglesias, ó dirigirse á la casilla 499.

EL DIA

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 ó 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y correspondientes serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

TARIFA

Suscripción mensual... C. 1-00
Número suelto... .. 0-05
" atrasado... .. 0-10
Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.

Lotes! Lotes!

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden **A PRECIOS DE SITUACION** y con comodidades para el pago. **PUEDEN SUMINISTRAR SE**, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n° 539

J. I. Toledo López,

MEDICO Y CIRUJANO

de las Facultades de París y Guatemala
Especialista en las enfermedades de las señoras

Consultas de 12 m. á 3 p. m.
Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.— Calle 21, Sur.

9 | 6 | 904

AVISO

Restaurant LA ARENA

Se hace constar que el único propietario de este Establecimiento, desde su instalación, es el que suscribe.

JOSE FERNANDEZ RODRIGUEZ

Ladrillo y materiales de construcción

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirigirse á su oficina, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.

Para los demás materiales, como petatillo, ladrillos perforados, tejas de barro, corrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse á la casa de

Tournon & Ca.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

J. J. MENDOZA

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel

SAN JOSE, COSTA RICA

Restaurante LA ARENA

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

MONLOUIS

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

ELIXIR DE COCA ELIXIR

En la Cantina Francesa de don ANSELMO LAPORTE se vende el ELIXIR DE COCA, legítimo del Perú.

Este elixir es un magnífico tónico, de excelente sabor y de muy buenas condiciones saludables.

EL DIA

San José, 30 de julio de 1904

El hambre de tierras

II

La frase del señor Pérez Zedón nos ha gustado y como el tema es fecundo, volvemos a disertar sobre ella.

Pensábamos que nada podía demostrar con más elocuencia los daños que la imprevisión é indiferencia de los estadistas costarricenses de pasadas épocas habían causado á la Nación, que una nómina de las pocas personas en cuyas manos están, indivisibles é improductivas, inmensas cantidades de tierra; de las grandes extensiones reducidas á dominio particular al amparo de impremeditadas disposiciones mineras y de idealizadas concesiones; de los gobernantes, ministros y otros altos dignatarios que no sólo permitieron los grandes denuncios sino que acapararon cuanto pudieron; de leyes emitidas con el único fin de titular zonas inalienables, etc., etc., pero la tarea es árdua, necesita muchos días, hay que hacer muchos registros y aun leer muchos expedientes y no es posible llevarla á cabo de un momento á otro.

La hemos con tiempo; no hay duda. Servirá de mucho y aun puede dar algunas luces para la historia.

Por el momento lo que interesa, lo que urge, es la emisión de una nueva ley de denuncias que permita á todos los labradores del país obtener su pedazo de tierra y "satisfacer el hambre" sin que el estado sufra abandonando para siempre la propiedad de lo que le pertenece. La emisión de esa ley, en estos momentos, aparte de que vendría á llenar necesidades y á abrir nuevos horizontes al trabajo, tendría que ser buena en el sentido jurídico y mejor en el sentido práctico, porque en la Cámara hay personas, bastantes por cierto, entendidas en la materia é ilustradas.

Sabemos que un abogado está elaborando, desde hace días, un proyecto de ley de denuncias; pero es de temerse que su obra no tenga ningún resultado en la presente Legislatura, por falta de tiempo, y que entonces trascurra otro año de inacción, en el cual pueden desesperarse nuestros labriegos, por aquello de "me el que espera desespera".

Pronto, en cuanto tengamos listos los datos de que hemos hablado, volveremos á tratar de este asunto, procurando hacerlo á fondo y sacando muchas consecuencias que á no dudarlo servirán de mucho.

Variedades

Perseverancia heroica

Dice un diario norteamericano de Austin (Texas), que había llegado allí un hombre que había construido un ferrocarril de 600 millas, con un billete de cinco duros tomado en préstamo. Merece relatarse este caso curioso de la perseverancia de un hombre. Salió de Corpus Christi para San Antonio con todo su equipaje, metido en un carro de dos ruedas.

Obtuvo la concesión para construir un ferrocarril desde San Antonio hasta Portel de Arkansas. Consiguió con sus propias manos practicar los desmontes en la primera milla. Un vecino le prestó una milla de rails viejos. Compró á crédito en un punto lejano una locomotora, condenada hacia seis años á hierro viejo. Por otro lado y en la misma forma, compró dos vagones, viejos también. La locomotora y los vagones entraron en San Antonio. Grandes letras pintadas decían S. y A. P. (San Antonio y Arkansas Pass). Uriah Lott, así se llama este hombre emprendedor, hizo con esta milla de camino la red actual, que mide 600 millas. La primera milla se convirtió en tres, con material viejo de la misma especie. Después, sobre la base de las cuatro millas, pudo contratar rails y vagones con una fábrica de Pensilvania, para 10 millas más. Dinero no había ni para los fletes, pero se las arregló. Más tarde, sobre las 14 millas, emitió bonos, con los cuales hizo 40 millas más, y así sucesivamente. ¡Qué ejemplo para los latinos, siempre clamando protección económica á sus gobiernos!

Remedios que matan

La ciencia juega malas pasadas á los hombres. Los que tienen fé en ella, quizá porque no la tienen en otras cosas, tienen el alma en un hilo. Cuando más adelante, cuántas más verdades descubre, más mentiras revela, mayor desconsuelo produce. Parece que ha recibido el encargo de descorazonar á la humanidad, demostrando que hasta aquí vivía en el reino de la mentira, donde es probable que continúe por los siglos de los siglos á menos de una intervención milagrosa.

La ciencia se contradice á sí misma con una sencillez encantadora. A medida que pasa tiempo, averigua que sus antiguas nociones eran falsas de toda falsedad.

Dijo la ciencia que el Sol daba vueltas en torno de la Tierra, y se equivocó. Siglos después se dió por cierto que era la Tierra la que bailaba como una peonza al rededor del Sol. Afirmaron unos sabios que los hombres de la antigüedad tenían altura muy superior á nuestros contemporáneos. Erraron de medio á medio; los hombres de estos tiempos son mucho más altos que nuestros gratiosos progenitores que vivían cavernas y huían del mamuth y del megaterio. Burlábase la ciencia de la unidad de la materia y ahora la reconoce. Y en todo así. Parece la ciencia una de esas hojas escritas de un modo fermentido que de continuo rectifican sus afirmaciones y su línea de conducta.

Una contradicción tan continua, hay que confesar que no es muy á propósito para inspirar confianza á las gentes. Desde hace unos años hay una pléyade de sabios que se entretienen en patentizar que la mayor parte de aquellas substancias que se recomendaban como fortalecientes, curativas y antipútridas, son un verdadero veneno para la humanidad desdichada.

No hay alimento que no contenga miriadas de microbios; no

hay microbio que no atente contra la integridad de nuestro organismo. El agua que nos lava y tonifica, los alimentos de toda especie que reparan nuestras pérdidas, al aire que quemando sin cesar nuestra sangre la purifica, son otros tantos vehículos de los gérmenes morbosos que nos amenazan y nos hieren y nos matan. Nadie sabe si el sorbo de agua que calma su sed, el bocado de pan ó de carne que tranquiliza las ansias del estómago, la boca, nada de aire que llega á los pulmones, en vez de prolongar la vida, aceleran la muerte, la inevitable, la tremenda muerte.

Y de todo ello resulta que aquel que lee mucho no sabe pensar por cuenta propia, que aquel que cree á pies juntillas lo que en periódicos, revistas y libros de estampas, mira con una desconfianza justificada todos los alimentos, bebe el agua con igual desconfianza que si le ofrecieran cicuta, aspira el aire que le da vida con un desconuelo que casi le da la muerte.

Hasta hace muy poco tiempo recomendaban los médicos las ostras á las personas débiles. Un médico ha averiguado recientemente que son las auxiliares más seguras del tifus. Se traga un infeliz media docena de ostras y con ellas medio millón de bacilos de Ebert. Se sienta á la mesa para saborear una comida succulenta en que se sirven los funestos mariscos y se va derecho á la cama. Piensa vigorizarse y enferma. Busca la salud y halla la muerte.

El doctor Romme, en *La Revue*, nos da un suelto de padre y muy señor mío. Hasta aquí se había creído que la sal que sazona los manjares, que los conserva, que mejora su sabor, era un elemento necesario para la vida. En apoyo de esto se citaba un experimento hecho repetidas veces. En un laboratorio se somete á dos perros de casi igual resistencia á dos regímenes distintos. Se priva á uno de ellos de alimento en absoluto; al otro se le alimenta con carne y pan abundantes, pero que no contengan una partícula de sal. Muere este perro ocho ó diez días antes que el condenado á un ayuno completo.

De esto á pensar que el cloruro de sodio era un artículo de primera necesidad, no va más que un paso. Pues bien, experimentos recientes demuestran que la sal es un veneno, uno de los más tremendos que cabe imaginar, que produce una de las enfermedades más dolorosas: la albuminaria. El doctor Wundt ha hecho experimentos personales y no duda de lo que decimos. La sal es un veneno que engendra la albuminaria; pero de ensayo en ensayo ha llegado á otro resultado no menos peregrino. Si no se toma sal aparece también la albuminaria, es decir, que lo mismo se enferma por exceso que por defecto de sal. Esta es un veneno, y privado el cuerpo de este veneno muere por falta de él.

¡Habrá que comer los alimentos con sal ó sin ella? Nos expondremos á la debilitante dolencia por exceso ó por defecto?

Una cosa parecida ha pasado con las fresas. Se recomendaban estos últimos años para contrarrestar los efectos dolorosos del artritis. En la actualidad

se sabe "de un modo positivo," que la perfumada y agradable fruta es un vehículo de tétanos. ¡Y qué vehículo! Casi la *Carozza di Tutti*. De la tierra vegetal, vivero de tétanos, absorbe todo el veneno, y sin tomarse la pena de disfrazarlo, limitándose —¡oh maldad refinada!— á perfumar y acidular sus átomos, lo traspasa á nuestro organismo, llevando á él una causa de muerte.

La carne que tanto alimentaba, es muy inferior, en potencia alimenticia, al más humilde de los vegetales. Obra á guisa de estimulante; pero no de fortaleciente. ¡Compadecemos á los carnívoros en general y á los felinos en particular, que deben ser los más débiles y enclenques de los animales.

¿Cómo nos las vamos á componer si la ciencia no se detiene en el camino emprendido? ¡Habrá quien se atreva á respirar, á beber, á comer? ¡Habrá siquiera quién crea en los medicamentos? Si se vive en un piso alto se padece del corazón; si en uno bajo es más fácil contagiarse una enfermedad infecciosa. Se se anda se cansan los pulmones; estando quietos nos acechan las traidoras apoplejías. ¿Qué hacer?

Lo que hasta ahora. No abusar de nada y reirse de microbios y de venenos, porque no está lejano el día en que los sabios nos dirán que los microbios son la panacea universal y los venenos, convenientemente adulterados—ni más ni menos que los alimentos—los grandes conservadores de la salud, como ya lo probó Mitrídates, hace veinte siglos. Y no fiar demasiado en lo que afirman las revistas más concienzudas.

Noticias de todo el mundo

Escriben de España que aun no se ha resuelto lo del nombramiento del padre Nozaleda para Arzobispo de Valencia.

En la Exposición de San Luis tendrá lugar una carrera de automóviles en la que tomarán parte 2,500 de los mencionados vehículos.

Comunican de Chile que en el arreglo de los presupuestos resulta el de Justicia aumentado á 425,875 pesos; Interior, \$ 60,900; Guerra, \$ 1,232,000.

El censo último verificado en las islas Filipinas acusa una población de 7,653,426 habitantes, contándose en dicho número 647,740 salvajes.

Noticias de Santo Domingo anuncian que las tropas regulares rechazaron á los revolucionarios que en número de 3,500 atacaron el pueblo de La Vega.

Dícese que en Rusia se alienta el pensamiento de abrir un canal que ponga en comunicación los mares Báltico y Negro. Se calcula que la obra costará \$ 180,250,000.

Leemos que los gobiernos de Chile y la Argentina han comunicado al de Washington que no es cierto se haya constituido una alianza hispanoamericana contra los Estados Unidos.

Según comunicaciones recibidas en Washington, Venezuela hace aprestos bélicos cual si tuviese alguna guerra cercana. Dícese que aquel Gobierno se apresura á fortificar los puertos de La Guayra y Puerto Cabello.

Para tomar un curso durante las vacaciones de verano en las universidades de Harvard y Cornell, salieron de Puerto Rico el día 26 del próximo pasado Junio, con dirección á Nueva York, 500 profesores de aquellas escuelas.

El Gobierno italiano recibió al representante de la Argentina con un brillante ceremonial, lo que indica que Italia se extrema para cultivar las mejores relaciones con la mencionada República hispanoamericana.

El pueblo inglés muestra alarmado con la noticia de haberse resuelto en las esferas oficiales el establecer el servicio militar obligatorio, como previosa medida para esperar un conflicto con Rusia, creído inevitable á plazo más ó menos largo.

Dice un corresponsal santodomingueño, que el pueblo no está conforme en manera alguna con el gobierno de Morales y que allí la indignación es general en vista de los desmanes que se cometen para asegurar un poder odioso.

La Compañía americana de ferrocarriles "Illinois Central" ha concertado con la "Southern Pacific Havana New Orleans S. S. Co." y la línea "Ward" la venta de billetes de ida y vuelta desde la Habana á la Exposición de San Luis por cualquiera de las dos vías, New Orleans ó New York.

Dicen de Santiago de Cuba, que el ciclón que descargó en aquella provincia ha causado respetables estragos, con algunas pérdidas de vidas. Muchos ríos se salieron de cauce arrastrando arbolados y caseríos. En Mejorana, Princesa y San Fernando se inundaron todas las casas.

Dice un diario japonés que los Estados Unidos piensan ceder en venta las islas Filipinas al Japón. No podemos apreciar por hoy el grado de veracidad de esta noticia, porque los periódicos yanquis aun no han empezado á mordarla; más ¿quién sabe? ¡Resultan tales rarezas en el mundo!

Al fin se descorrió el velo del misterio y á la luz que ofrece la designación oficial mexicana, puede verse al actual Ministro de la Gobernación, señor Ramón Corral, candidato propuesto para la Vicepresidencia de la República de México. Ya terminó el barajar de nombres que se ha traído la prensa por muchos días.

La representación del drama de Pérez Galdós, "Electra," fué muy mal recibida en París. Aquel público juzgó la obra por sus méritos sin llevarse de pasionismos de doctrinas. Es gente menos impresionable que la española y vió en "Electra" sólo lo que hay: un argumento sin argumento, con un recurso fantástico digno del siglo de las tinieblas é impropio del que escribe para ilustrar.

De *El Economista Internacional*.

Sección Cablegráfica

La Guerra Ruso-Japonesa

Oyster, Bay.—Ayer tarde fué notificado Mr. Roosevelt de su nombramiento de candidato para la Presidencia por la Convención Republicana.

Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

Almacén y Venta de Muebles

JORCE MORALES BEJARANO

Cuesta de Moras, casa No. 531

Washington, 28.—La Legación japonesa recibió hoy de Tokio el informe de las operaciones del ejército del General Oku. Dice este Jefe lo siguiente: "El 4 comenzó nuestro ejército el ataque al enemigo que estaba atrincherado en Taping Ling y otras alturas cerca de Tatschekiao que está fortificado con fuertes obras defensivas. La línea de operaciones del enemigo se extendía como 10 millas de Este á Oeste y su fuerza se componía de 5 divisiones con 100 piezas de artillería. Cuando nuestra ala derecha llegó á las alturas situadas á 3 kilómetros de Taping Ling, comenzó un combate de artillería que nos vimos obligados á retirarnos de las líneas avanzadas á causa del nutrido fuego de la artillería enemiga, y porque la topografía local no permitía que se utilizara con todo su efecto nuestra artillería. A las 10 p. m. un destacamento de nuestra ala derecha desalojó al enemigo de las posiciones que estaban situadas en los contornos de Taping Ling y de allí por medio de ataques sucesivos hasta el amanecer tomando todas las posiciones que dominaban en Taschikao. En estos momentos perseguimos al enemigo que huye con dirección á dicho paraje. Nuestras bajas las calculamos en 800".

La Secretaría de Estado tiene informes oficiales de que las fuerzas japonesas ocuparon á Yinkow y que el 25 el General Oku tomó posesión de Tatschikao después de dos días de reñido combate con una fuerza rusa compuesta de 5 divisiones y 16 baterías.

Londres, 28.—Se anuncia que se ha dado orden de suspender los simulacros navales británicos y se ha ordenado á las varias escuadras de no moverse y de suspender todo permiso á los oficiales é individuos de tropa; se ha expedido orden al respecto á sus respectivos puestos á todos los oficiales é individuos de tropa que están en vacaciones.

Puerto Saíd, 28.—Los tripulantes rusos que trajeron á éste los vapores Scandia y Ardivasa, se han embarcado con destino á Odessa, abordo del Czarevitch.

Liao Yang, 28.—Un corresponsal ruso que acaba de llegar á ésta después de dos meses de permanencia en Puerto Arturo, da una relación muy interesante de la situación de la plaza sitiada, cuando salió de ella el 14 del mes presente. Demuestra esto que hasta entonces las operaciones japonesas no habían avanzado tanto como se creía. Cuenta varios triunfos alcanzados por los rusos pero no hace mención del revés sufrido por los japoneses que perdieron 20,000 hombres. Cuando se embarcó en el junco, las fuerzas rusas habían recuperado los cerros Green y Semaphore, posiciones que habían tomado los japoneses á pesar de los osados esfuerzos que hicieron los rusos

de recuperar el cerro de Hunin; los japoneses permanecieron en posición de él. En la mañana que se embarcó se estaba bombardeando esta posición con cañones Howitzers de seis pulgadas. Los proyectiles de estos cañones entran con frecuencia dentro los reductos japoneses causando gran trastorno. En los combates que se libraron los días 3, 4 y 5 de este mes cuando al parecer los rusos tomaron la ofensiva recuperaron por el lado de tierra todas las posiciones que habían ocupado, frente de la fortaleza anterior á la batalla de Kinchow. El grueso de la fuerza encontrábase á una distancia promedio de veinte millas del perímetro de la fortaleza. El ferrocarril funcionaba hasta la estación de Yuchentse situada á 14 millas de Puerto Arturo por el ala izquierda.—Hay como 40 á 50 mil hombres sitiando á Puerto Arturo. Las escaramuzas son constantes, pero por lo general la artillería muy poco funciona. Al parecer los japoneses están llevando á cabo un lento avance en que la enfermería desempeña el papel principal.

San Petersburgo, 28.—El corresponsal de un periódico americano, envía lo siguiente: En los círculos del Gobierno se expresa gran sorpresa por la porfiada tergiversación que los corresponsales ingleses, incluyendo al de Reuter, cometen al referirse al asunto del Malacca. Según ellos se iba á entregar en el acto dicho vapor y se iba á dar una promesa de que serían suspendidos los apresados de los vapores en el Mar Rojo. Se llegó al extremo de decir que el Emperador había hecho uso de su influencia personal para obtener esta maravillosa sumisión de los intereses rusos para agradar al chauvanismo británico. Según los mismos corresponsales, á Sir Charles Harding le fué confiada la entrega de lo que equivalía á un ultimatum al cual se sometió sin demora el conde Lamsdorff. Ha causado mucho sentimiento en esta capital esta tentativa de persuadir al mundo de que se ha repetido con Rusia el incidente de Fashoda. Tengo la más exaltada autoridad para decir una vez para siempre que Rusia no tiene la menor intención de abandonar su derecho de registrar el Mar Rojo ó de suspender el uso de los cruceros de la flota voluntaria para apresar los buques que lleven contrabando de guerra. Esto está demostrado por la captura del Formosa. Todo el mundo sabe que el Malacca no fué entregado en el acto. Será soltado solamente en el caso de que el cónsul ruso en Tanager asegure á su Gobierno de que no hay contrabando á bordo. Bien sabido es que según los reglamentos internacionales de la guerra, está reconocido como acto perfectamente legítimo el de hundir cualquiera nave la mitad de cuya carga se componga de municiones de guerra.

Las referidas palabras son dignas de la más seria consideración pues expresan exactamente el sentimiento que reina en los círculos del Gobierno y la resolución de adoptar todos los medios posibles para suprimir lo que un alto funcionario califica de general y sistemático transporte contrabando. La pérdida de las plazas de Ohwang y de Tatschekiao, se aceptan en esta como plan de campaña de Kuropatkin, que consisten en ofrecer batalla al enemigo causándole todas las bajas posibles y de allí retirarse ganado ó nó el combate.

Esto está probado por los informes recibidos de los diferentes jefes que concluyen casi invariablemente con las palabras, de acuerdo con órdenes previamente dadas. Nuestras fuerzas se retiraron en perfecto orden. Hace mucho tiempo le avisé que se había acordado retirarse á Liao Yang, pero solamente después de hacer terca resistencia, tanto la idea de agotar y disminuir las fuerzas del enemigo, al mismo tiempo que se le atrae la atención de su base. La reciente visita que hizo Kuropatkin á Alezieff tuvo relación con la posibilidad de la retirada de las fuerzas rusas á Harbin, si la táctica de los japoneses lo hacen necesario. La escuadra de Vladivostock ha podido permanecer tanto tiempo en alta mar, gracias á un sistema de proveerse de carbón hábilmente arreglado y sin necesidad de regresar al puerto.

Argelia, 28.—Esta tarde arribó á esta el Malacca, al mando de un oficial y tripulación rusa.

Chefú, 28.—Hoy arribó á éste un junco chino, trayendo á su bordo refugiados de Puerto Arturo. Informan éstos que el 22 estuvo librándose un reñido combate en Newchwang á las 5 a. m. Arciaron el pabellón comercial ruso que había sustituido el pabellón militar sobre la residencia del Gobernador, é izaron la bandera japonesa. El pabellón chino flamea sobre los edificios vecinos. El cuerpo consular ha adoptado medios para la defensa de los residentes europeos, quienes están armados. Los ginetes japoneses, dice el Corresponsal, poseen el más moderno equipo, cada uno tiene brúcola y anteojos de larga vista. Personas competentes en la materia opinan que debido á los grandes refuerzos rusos que llegaban, un ataque de parte de los japoneses era imposible. Tropa japonesa continúa á llegar á Newchwang.

fiere este decreto, se pagarán diez colones en favor de los fondos de instrucción pública del respectivo distrito, sin perjuicio de satisfacer los derechos ó impuestos actualmente establecidos.

De conformidad

con la fracción 12ª del artículo 73 de la Constitución, se fija en mil hombres el máximo de fuerza armada que el Poder Ejecutivo mantendrá en servicio activo en tiempo de paz, durante el presente año. Esta fuerza puede aumentarse hasta cinco mil hombres en caso de conmoción interior, y en el de guerra exterior hasta el q' se considere necesario, según las circunstancias del caso.

A la señorita

Hermelinda Monge, maestra de la escuela de niñas de San Juan del Naranjo, se le ha concedido licencia para separarse de su puesto durante un mes, con goce de la tercera parte de sueldo que le corresponde, en virtud de enfermedad comprobada.

Se establece

una escuela de varones y otra de niñas en San Miguel Sur de Santo Domingo, en lugar de la mixta que hoy existe; se nombra maestro de la de varones al Sr. Miguel Cordoba, y para maestra de la de niñas, á la señorita Anatolia Chaverri; el primero ganará cuarenta, y la segunda, treinta y cinco colones mensuales.

Don

Marcelino Argüello ha sido nombrado profesor de Gimnástica del Liceo de Costa Rica en reemplazo del señor Arón Lundén, que se ausentó del país.

La Junta

Edificador del templo de Concepción de Alajuela ha sido autorizada para celebrar tres turnos para invertir sus productos en beneficio de la misma iglesia.

Ha llegado

al país, procedente de Venezuela, el General Antonio M. Arrivillaga. Lo saludamos.

Restaurant "La Arena"

Única casa para comer y cenar bien; confortables comedores reservados para familias. Aseo.

Han sido

creadas y se abrirán al servicio público el 1º de agosto próximo las adinistraciones de correos de Palmira de Carrillo y de San Cristobal de Desamparados, y un servicio de estafeta entre Santo Domingo y los barrios de Santo Tomás, San Miguel y Parasito.

Se ha

perdido un collar que traía una perra negra, de la pastelería de Laporte, con la inscripción de matrícula. Se dará una buena gratificación á quien lo entregue en esa pastelería ó en la administración de este periódico.

Han sido cogidos

en Heredia cinco franceses todos autores del robo á don Vicente Palavicini. Según confesión de ellos falta uno, que lo buscan con empeño.

Ojalá que caiga todo el peso de la ley sobre esos malhechores.

Felicitamos

al querido doctor Toledo, Jefe de Higiene, por su actividad desplegada en bien de la salubridad pública. Antes de ayer vino de Abangares una mujer de apellido Leal, con un hijo, y se concertó en casa de don Francisco Hernández. Como el niño tuviera fuerte tos, fué avisado el referido médico y una vez que hizo el examen, reembarcó á la mujer con su niño y un policía de higiene.

Del 1 al 15

del entrante, de 1 á 3 de la tarde estará abierta la matrícula del segundo semestre en el Colegio Superior de Señoritas.

Movimiento marítimo

Limón 29 de Julio.—Hoy á las 8 30 ancló procedente de Cartagena con 39 horas y medio de mar el vapor alemán *Siberia*, de 2,246 toneladas. Capitán Brambier y 53 tripulantes.—Pasajeros: A. Cañas y señora, G. Calvo, P. Schulte y señora, O. Gil, J. Brown y familia, P. Beloné, S. Ellis, C. Clarke, T. Graham, W. Burke, E. Sthale y Miss J. Humnals. Carga: 5,817 bultos.—Correspondencia: 3 sacos y 2 paquetes.—Consignado á Wichmann.

Hechos y dichos

Importante

es el decreto nº 36 emitido antes de ayer por nuestro Soberano Congreso y sancionado por el Ejecutivo, concediendo una prima de cinco colones por la introducción á la República de cada cabeza de ganado vacuno hembra, de dos á seis años de edad, apto para la reproducción; é imponiendo un derecho de diez colones por cada cabeza de ganado vacuno, hembra, que salga del país.—Por destace de cada res importada de las condiciones á que se re-

A CADA UNO LO SUYO

Las personas que me favorecen con su clientela se servirán tomar nota de que no tengo sucursal alguna en el mercado de esta ciudad ni provincias. — Las únicas Agencias con derecho exclusivo para la venta de mi calzado son:

En Limón Mr. T. M. H. Wood
En Puntarenas... Sra. Julia Angulo
En San Ramón... Orlich & Gamboa

LAS ORDENES SE SIRVEN A TODAS PARTES

LIBRES DE TODO GASTO

En San José,

Emilio Artavia

FRANCISCO ALPIZAR A. AGRIMENSOR PUBLICO

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.
Ordenes en la oficina de EL DIA.

Fuerza hidráulica. En esta ciudad, junto al Río Torres, SE. VENDE Ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.

Informes en la casa de

Tournon & Co.

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n° 247 de la calle 17 Norte.

Guerra á las funerarias y demás agencias de funerales.

AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.- Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N° 32.

12.5.904.

MANUEL ANT. POVEDA E.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlazar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase a

LA NUEVA YORK

—DE—

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Aviso

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando dos puertas hacia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente.

Como novedad especial han llegado casquillos de cristal con confites, propios para escolares.

Gran rebaja de precios

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

43, Avenida Central, O.

27.5. 904

POR \$ 60-00

se alquila, una casa, situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y aparente para establecimiento de comercio.

Infermarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

AVISO

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente á la pulpería "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía. Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquiler, ó dos grandes.

Informará en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres dedos de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo. Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Manuel Argüello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

Para bailes, serenatas, paseos, banquetes, etc.

Informes en la oficina de EL DIA. Apartado N° 539.

hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que complace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido. También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

Carpintería y Ebanistería

—DE—

JOSÉ ARAYA QUESADA

Frente al Parque de la Dolorosa

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

Especialidad en trabajos de torno

Imprenta EL DIA

—DE—

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

NO OLVIDARSE

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier." Administración de EL DIA.

Enrique Roger

Pintor, Decorador y Escenógrafo

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo. Especialidad en letteros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

Sarnol ESPECIFICO CONTRA LAS GARRAPATAS

El único que usan los ganaderos de Costa Rica con éxito completo.

Depósito por mayor y menor en la Ferretería de José P. Rodríguez y Hno.

San José, Marzo de 1904.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

Agente General para Costa Rica y Nicaragua.

UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Imprenta de EL DIA